

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. Enrique López-Loyo

Individuo de Número, Sillón XXXI

Elección de un Miembro Correspondiente Nacional para ocupar el puesto Número 33. Candidato: Dr. Eduardo Morales Briceño.

En Sesión Extraordinaria celebrada el jueves 13 de julio y en una primera convocatoria se procedió a la Elección de un Miembro Correspondiente Nacional para ocupar el puesto N° 33, siendo el candidato propuesto el Dr. Eduardo Morales Briceño. El Presidente antes de proceder a la elección se permitió hacer un breve resumen curricular de la actividad profesional del Dr. Eduardo Morales Briceño.

Seguidamente se permitió designar a los Académicos Drs. Leopoldo Briceño-Iragorry y Guillermo Colmenares Arreaza para conformar la Comisión Escrutadora. Verificado el quorum correspondiente se procedió a entregar las papeletas de votación. Una vez finalizado el acto de votación por los Individuos de Número presentes los integrantes de la Comisión Escrutadora determinaron que el Dr. Eduardo Morales Briceño obtuvo 11 (once) votos SI, de 11 votantes presentes.

De acuerdo con el resultado de la Comisión Escrutadora, el Presidente manifestó que se declara electo por unanimidad el Dr. Eduardo Morales Briceño, como Miembro Correspondiente Nacional para ocupar el Puesto N° 33 (Figura 1).

El Dr. Eduardo Morales Briceño en la Sesión del día 21 de septiembre se permitió expresar su agradecimiento por su elección: “Deseo



Figura 1. Dr. Eduardo Morales Briceño.

manifestar mi expresión de profunda y sincera gratitud a todos y cada uno de los honorables académicos, sin excepción, con la consiguiente disculpa por lo que sería el olvido involuntario de alguno de ellos, así como por la brevedad del tiempo para hacer uso de la palabra concedida, por este inmerecido y gran honor de concederme el Puesto N° 33 de Miembro Correspondiente de

esta ilustre Corporación.

Particularmente quisiera agradecer en primer lugar a Nuestro Señor Todo Poderoso por todos los beneficios que me ha concedido, a mis padres, a quienes debo el ser, quienes inculcaron en mi valores y educación que me han hecho llegar hasta donde estoy, al Presidente Dr. Alfredo Díaz Bruzual, al Vicepresidente Dr. Otto Rodríguez Armas y al Secretario Dr. Enrique López Loyo, así como a todos los integrantes de la Junta Directiva, por el interés y decidido apoyo para mi ingreso a esta prestigiosa institución.

A mis postulantes y mentores Drs. Juan José Puigbó, Harry Acquatella y Leopoldo Briceño, por su gran aprecio, estímulo y empeño en mi desarrollo profesional y personal, con miras a mi alcance de mejores metas docentes y académicas.

A los Drs. Antonio Clemente Heimerdinger, Rafael Muci Mendoza, Claudio Aoñin Soulie, José A. Ravelo Celis, Guillermo Colmenares Arreaza, Ítalo Marsiglia, Julio Borges Iturriza, Isis Nézer de Landaeta, Miguel Saade Aure, José A. O` Daly Carbonell y Felipe Martín Piñate entre tantos, por su gran generosidad, aprecio y amistad, así como a mi gran amigo el Dr. José Francisco, a quien he de suceder, con el desafío de poder calzar sus puntos en el desempeño de su puesto en la Academia Nacional de Medicina.

Es justo y obligante el nombrar al Dr. Israel Montes de Oca, mi asesor, por su desprendimiento, dedicación y paciencia para conmigo en el desarrollo del trabajo de doctorado, y a mi amiga de tantos años la Sra. Laura González, sin su valiosísima ayuda no hubiese sido posible alcanzar tan preciada meta.

Por último a mi esposa Sol, hijos y nietos, con la solicitud del perdón por su paciencia, y por haberles quitado tantos y tantos momentos de su vida, en mi dedicación a mis labores docentes y profesionales. Considero un verdadero privilegio y un gran honor este nombramiento, el cual recibo con gran humildad, y con el compromiso de trabajar conjuntamente con todos ustedes, por el desarrollo, progreso y proyección de nuestra Academia Nacional de Medicina, con miras a lograr una Venezuela libre, democrática y próspera.

¡Muchísimas gracias a todos!''.

Elección de un Invitado de Cortesía. Candidato: Dr. José Manuel De Abreu.

En misma Sesión Extraordinaria celebrada el jueves 13 de julio y en una segunda convocatoria se procedió a la Elección de un Invitado de Cortesía, siendo el candidato el Dr. José Manuel De Abreu. El Presidente antes de proceder a la elección se permitió hacer un breve resumen curricular de la actividad profesional del Dr. José Manuel De Abreu.

Seguidamente designó a los Académicos Drs. Leopoldo Briceño-Iragorry y Guillermo Colmenares Arreaza para conformar la Comisión Escrutadora. Una vez realizado el acto de votación y verificados los resultados la Comisión Escrutadora demostró que el Dr. José Manuel De Abreu obtuvo 09 (nueve) votos SI, de 11 votos probables.

De acuerdo con el resultado de la Comisión Escrutadora el Presidente, procede a declarar electo al Dr. José Manuel De Abreu, como Invitado de Cortesía (Figura 2).

En la Sesión Solemne del jueves 21 de septiembre el Dr. José Manuel De Abreu procedió a expresar unas palabras de agradecimiento por su elección:



Figura 2. Dr. José Manuel De Abreu.

“Con estas breves palabras, quiero agradecer al Dr. Alfredo Díaz Bruzual como Presidente de la Academia Nacional de Medicina, así como a los integrantes de la Junta Directiva al igual que a todos sus miembros, el haberme aprobado como Invitado de Cortesía en esta honorable Corporación.

Siendo este un compromiso para mi persona, el cual asumo con toda humildad, energía y voluntad, para dar todo de mí parte en beneficio de la Academia en Venezuela.

No puedo igualmente dejar de agradecer a una serie de personalidades que influyeron en mis estudios de medicina, a mis profesores en Pregrado en la Escuela Luis Razetti, quienes posiblemente por el gran número de cohortes de estudiantes, a quienes han dado sus conocimientos no recordaran nuestro paso por sus Cátedras, al Dr. Harry Acquatella en Medicina, el Dr. Alfredo Díaz Bruzual en Ginecología a mis apreciados cirujanos de cirugía II, Dr. Guillermo Colmenares Arreaza y Dr. Miguel Saade Aure donde germinó mi interés por la cirugía.

Y el haber aceptado la Cirugía con el propósito de mi vida, la cual inicié en el Servicio de Cirugía IV del Hospital Miguel Pérez Carreño, Servicio dirigido por quienes me guió en los tres años como Residente y un año como adjunto del mismo, quien fue mi tutor de mi trabajo de grado y posteriormente quien fue mi tutor en mi tesis doctoral a quien admiro respeto como persona como cirujano y docente y no tengo palabras de agradecimiento por lo que ha hecho en mi formación asistencial y académica. Mi estimado maestro, Dr. Antonio Clemente Heimerdinger, vaya a usted Dr. Clemente mi más sincero agradecimiento y el de mi familia, no tengo como retribuirle todo lo que ha hecho por mí. Terminó con agradecerles a mis colegas de la Escuela de Medicina “José M. Vargas” Drs. Manuel Velasco, Rafael Muci Mendoza y Otto Rodríguez Armas. Igualmente a la Sra. Laura y Griselda por su colaboración desinteresada para con mi persona. Gracias”.

XXVI Conferencia Razetti. Orador de Orden Dr. Enrique Santiago López Loyo.

En Sesión Solemne celebrada el jueves 21 de septiembre se conmemoró el nacimiento del Dr. Luis Razetti con la tradicional Conferencia

Razetti, la cual contó como Orador de Orden el Dr. Enrique Santiago López Loyo, Individuo de Número Sillón XXXI.

El Presidente se permitió designar a los Drs. Claudio Aoñ Solié, Individuo de Número Sillón XXVI y Harry Acquatella, Individuo de Número Sillón XVI, para que acompañen al Dr. López Loyo al Podium de los oradores en el Salón de Sesiones.

Inicia su Conferencia haciendo un repaso sobre los orígenes y la formación académica del Dr. Luis Razetti como eminente científico y médico cirujano venezolano que nació en la Ciudad de Caracas el 10 de septiembre de 1860. Sus padres fueron el comerciante genovés Luigi Razetti y Emeteria Martínez Sanz, nieta de Don Miguel José Sanz, Tutor del Libertador. Fue el mayor de tres hermanos y asume la tutoría de sus hermanos al fallecimiento precoz de su padre. En 1878, a los 16 años alcanzó el grado de Bachiller en filosofía, siendo su principal tutor académico en este período el Abogado e Ingeniero Manuel María Urbaneja (1814-1897). Culmina sus estudios de medicina y cirugía en la Universidad Central de Venezuela el día 14 de mayo de 1884, después de lo cual ejerció sus primeros 5 años profesionales en el interior del país y en 1890 viajó a París para estudiar las especialidades de cirugía y obstetricia, regresando en 1893 (Figura 3).



Figura 3. Luis Razetti antes de la universidad.

Razetti nace en la Venezuela post-independentista en plena Guerra Federal (1859-1864), bajo la Presidencia de Manuel Felipe de Tovar (Caracas, 1803 - París, 1866), quien fue designado por el parlamento como presidente provisional para suplir la ausencia del derrocado Julián Castro en 1858 y posteriormente fue electo presidente para el período 1860-1864, siendo el primer presidente venezolano en ser electo directamente por sufragio universal masculino como lo establecía la constitución aprobada en Valencia.

En su transitar de las primeras letras a la universidad sus doctores académicos fueron los influyentes profesores Adolf Ernst (Primkenau, Polonia, 1832 - Caracas, 1899) y Rafael Villavicencio (1838-1920).

Adolf Ernst estudió la escuela secundaria en su ciudad natal y luego se matriculó en la Universidad de Berlín donde estudió ciencias naturales, pedagogía y lenguas modernas. Su amistad con el hijo del general venezolano José Tadeo Monagas, llamado Judas Tadeo Piñango, por ser alumnos de la misma universidad, lo animó a viajar a Venezuela, llegando en 1861, procedente de Hamburgo. Fue el principal promotor de

los estudios naturales en Venezuela durante la segunda mitad del Siglo XIX, fundó la Sociedad de Ciencias Físicas y Naturales de Caracas y la enseñanza de ciencias naturales en la Universidad Central de Venezuela, además que promueve y realiza obras como la creación y funcionamiento del Museo Nacional y la Biblioteca Nacional.

Ernst fundó el positivismo en Venezuela y sus discípulos, además de Razetti, en una primera generación fueron ciudadanos de la talla de Lisandro Alvarado, José Gil Fortoul y Rafael Villavicencio. En 1889, la Universidad Central de Venezuela le otorgó el título de Doctor en Filosofía, en reconocimiento a su labor académica. Se dedicó a la investigación en botánica, zoología y etnografía; siendo destacada su aplicación a la geografía, geología, lenguaje, antropología, entre otras disciplinas (Figura 4).

Rafael Villavicencio (Figura 5) fue miembro de lo que se ha considerado como la primera generación de hombres de la ciencia que preconizaron el llamado pensamiento positivista en Venezuela porque introdujo la filosofía positivista y el positivismo biológico en la Universidad Central de Venezuela y su obra es clave para entender la proyección y el desarrollo



Figura 4. Profesor Adolf Ernst (1832-1899).



Figura 5. Dr. Rafael Villavicencio (1838-1920).

de la ciencia en el país en la segunda mitad del siglo XIX. Fue descrito como “un hombre sabio en todas las ciencias, en todas las letras y en todas las artes”.

Este caraqueño, hijo de José Lope Villavicencio y de Faustina Cerdeña y Ayala, se formó inicialmente en los colegios “La Paz” y “El Salvador del Mundo”. Estudió Medicina en la Universidad Central de Venezuela donde obtuvo el título de Doctor en Ciencias Médicas en el año 1860, pero ya en 1858 se había graduado de Doctor en Farmacia. Desde muy joven desarrolló destacadas actividades que le perfilaron como un intelectual prominente, siendo director y fundador en 1865 del periódico El Amigo del Progreso. El Profesor Adolfo Ernst, de quien fuera discípulo marcó una indeleble impronta en su pensamiento y desarrollo académico.

Junto con Adolfo Ernst, de quien fuera discípulo, fue a partir de la sexta década del siglo XIX, uno de los expositores y divulgadores de la teoría positivista de Augusto Comte en Venezuela.

En la formación de Luis Razetti como médico destacaron los profesores José Briceño, Calixto González, Pedro Medina, Alejandro Frías, Nicanor Guardia, Adolfo Frydesnberg, Manuel Vicente Díaz, Elías Rodríguez y Gerónimo Eusebio Blanco. Finalmente, Razetti, dotado de una vocación excelsa, egresó como Médico de la Universidad Central de Venezuela el 4 de agosto de 1884.

A partir de sus propias reflexiones nos proponemos construir los fundamentos del pensamiento político de Luis Razetti, expresados en uno de sus innumerables discursos en esta noble institución, donde manifestó:

“Étnicamente *soy de pura raza latina*, mezcla de italiano y español. Soy *discípulo de la escuela francesa* y un gran *admirador de la gran República Latina... Soy republicano demócrata liberal*, porque no considero legítima ninguna autoridad que no proceda de la voluntad popular libre y soberanamente expresada, y creo que la libertad del pensamiento y de la conciencia son indispensables al perfeccionamiento humano; *soy determinista*, porque creo que todos los fenómenos de la naturaleza a leyes absolutas que cada uno de ellos tiene sus causas particulares, necesarias y suficientes, que son a su vez

fenómenos anteriores y contemporáneos al fenómeno considerado; *soy monista*, porque creo que la materia y la energía son los dos atributos fundamentales, las dos propiedades esenciales de la sustancia universal, infinita y eterna...”

A continuación el Dr. López-Loyo hace 4 consideraciones generales que explican las autodefiniciones ideológicas manifestadas por el Dr. Luis Razetti.

En la primera consideración: “*Soy discípulo de la escuela francesa y un gran admirador de la gran República Latina...*” establece que la decisión de viajar a París en 1889 era la más esperada para un joven médico dotado de recursos económicos y una formación de carácter universal. Grandes maestros de la medicina de su tiempo hicieron sentir su enorme y determinante influencia en Razetti, con su personalidad volcada a la ciencia y al reformismo, entre ellos destacaron el cirujano y anatomista Paul-Julien Poirier (1853 -1907), el maestro de la obstetricia Adolphe Pinard (1844-1934) y el referente francés de la cirugía Jean-François-Auguste Le Dentu (1841- 1926).

Además manifiesta que su estadía en Francia le permitió conocer entre otros, al biólogo Ernst Heinrich Haeckel (1834-1919), paladín conceptual y amplificador de la obra de Charles Darwin (1809-1882). Radicalmente progresista, materialista y monista, se convirtió en la referencia predilecta del Dr. Razetti.

Cuando Razetti proclama ser admirador de la que denomina “*gran república latina*” y descender de la raza latina hace reconocimiento a la grandeza histórica de “Los latinos” (en latín: Latini) que llegaron a Italia en el segundo milenio antes de Cristo (A.C.) siendo una de las etnias de origen indoeuropeo alrededor del Danubio, aunque la historiografía greco-romana la ubica en el Asia Menor. Así se denominó al antiguo pueblo que habitaba el Lacio cuya lengua era el latín.

La primera gran definición política de Razetti es su concepción republicana, entendiendo que la República se constituye con gobiernos de representación popular con una duración predeterminada, que se suceden a partir de elecciones libres, siendo este aspecto el elemento democrático de la república. Una república debe estar fundamentada en un gobierno organizado

con el principio de la división del poder en legislativo, ejecutivo y judicial, o cualquiera otro que impida la concentración del poder total del gobierno en una o más personas o agrupación de personas. Este aspecto contrasta con el país que le toca vivir a Razetti, caracterizado por guerras de caudillos y una férrea dictadura.

En la segunda consideración: “*Soy republicano demócrata liberal*”, el ponente manifiesta que el liberalismo como ideología o filosofía política está basada en las ideas de la igualdad y la libertad de los hombres y su práctica en el mundo moderno está sustentada en la defensa de principios de aplicación social donde destacan la libertad de práctica religiosa, la libertad de expresión, la libertad de difusión a las ideas conocida como “libertad de prensa”, la aplicación del libre mercado, la generación de sociedades democráticas descentralizadas, los gobiernos seculares, la aplicación de la cooperación internacional humanitaria, militar, económica, ecológica y la preeminencia de los derechos civiles y la igualdad de género.

Analizando los orígenes del Liberalismo en Venezuela, en su ensayo “El comienzo del Liberalismo venezolano”, la Profesora Lucía Reynero manifiesta que Simón Bolívar en su “Discurso de Angostura” en febrero de 1819, ya define la doctrina liberal, sin denominarla liberalismo, al referirse a la República de 1811 que declaró los derechos del hombre y la libertad de obrar, pensar, hablar y escribir.

En 1840 Tomás Lander y Antonio Leocadio Guzmán fundaron la Sociedad Liberal, conocida como el Partido Liberal, y su periódico El Venezolano, que apareció el 24 de agosto de 1840.

La Constitución de 1830, en su artículo 194, estipulaba que “Todos los venezolanos tienen derecho de publicar sus pensamientos y opiniones de palabra, o por medio de la prensa, sin necesidad de previa censura”. Pero otro hito de la práctica liberal en el país, sin duda alguna fue la Ley de Cultos, que configuró al estado laico o aconfesional en 1834 y ayudó a la inmigración europea, especialmente de países no católicos, los cuales como individuos especializados en diferentes campos lograron ayudar al desarrollo del país.

Continuando con la tercera consideración:

“...soy determinista”, el Académico Enrique López-Loyo al considerar el determinismo lo ubicamos como una doctrina filosófica que sostiene que todo acontecimiento físico, incluyendo el pensamiento y acciones humanas, está causalmente determinado por una cadena de acontecimientos en forma de causa-consecuencia, por lo cual todo estado actual “determina” en algún sentido lo que puede suceder en el futuro.

Finalmente analiza una cuarta consideración: “soy monista...”, a lo que define que se conoce al monismo como la doctrina basada en la hipótesis de un único principio subyacente, según el cual la materia y el espíritu, lo físico y lo psíquico, como aspectos de la realidad, son idénticos en su esencia, es decir, que la realidad última está compuesta en su totalidad por una única sustancia. Los filósofos monistas más destacados fueron los griegos Tales de Mileto, Parménides de Elea y Heráclito de Éfeso, entre otros.

Esta filosofía sostiene la existencia de una sola sustancia a la que pueden reducirse como manifestaciones suyas, la totalidad de los seres del universo. Se establece un único principio al que se reduce todo lo real.

De tal manera que Razetti sostiene que todas las partes constituyen el todo desde el cual el hombre crea, actúa, descubre y se expresa. Proclamó la integración y se adelantó a la idea del hombre universal y a la globalización: la República Universal.

Continúa su ponencia destacando que Luis Razetti pone en práctica en su obra la esencia de su pensamiento político al llevar adelante una vida trascendente y destacada en su generación, donde no tuvo miedo de autodefinirse en su fuero filosófico y político, simplemente puso en práctica el ser un Demócrata, republicado, liberal, determinista y con la concepción de la integralidad monista (Figura 6).

La “*Doctrina del Descenso*” y “*¿Qué es la Vida?*” son libros que escribió como resultado de la controversia sobre la legitimidad de la doctrina del descenso, lo que provocó reacciones de algunos miembros de la comunidad científica y especialmente del Dr. José Gregorio Hernández, aferrado al teísmo en la religión católica. Su nombre también es sinónimo del Código de Ética Médica, publicado en 1928, el cual tuvo



Figura 6. El Dr. Luis Razetti en la plenitud de su producción intelectual.

un impacto continental indiscutible, lo que le llevó a ser prácticamente copiado como propio en Colombia y Perú.

A su regreso a Venezuela desde Europa, comenzó a implementar una serie de cambios e innovaciones que contribuyeron al desarrollo de la medicina nacional. Fundó la Sociedad de Médicos y Cirujanos de Caracas y la Gaceta Médica de Caracas, el Colegio de Médicos de Venezuela, el Instituto Anatómico y nuestra noble Academia Nacional de Medicina; estableció la enseñanza clínica en la Universidad Central de Venezuela y los concursos del internado y externado de los hospitales; reformó las cátedras de anatomía y de medicina operatoria; y creó el Congreso Venezolano de Medicina.

Su escenario principal en la profesión fue el Hospital Vargas de Caracas y llegó a ser nombrado en 1908 como rector de la Universidad Central de Venezuela, siendo electo por votación en segundo grado como senador por el Estado Zulia.

El 10 de abril de 1924, durante una de las sesiones de la Academia Nacional de Medicina, Razetti denunció el decrecimiento de la población

de Caracas a causa de la mortalidad infantil. Este acontecimiento desencadenó su salida al exilio por casi un año, trasladándose a la isla de Curazao.

Concluye el Dr. Enrique S. López-Loyo que describir estos logros es solo una muestra de cómo fue capaz de ejecutar sus ideales, convertidos en huellas imborrables para sus discípulos tanto en el mundo médico, como en la vida republicana de hoy en día.

Luis María Francisco Nicolás de Jesús Razetti Martínez, conocido simplemente como Luis Razetti, murió en Caracas el 14 de mayo de 1932, a la edad de 69 años, a las 48 horas de haber realizado un procedimiento quirúrgico con resultados no satisfactorios en la evolución del paciente, lo cual le produjo una gran contrariedad, manifestada a sus discípulos. Sus restos yacen en el Panteón Nacional desde el 23 de junio de 1982.

Una vez culminada la conferencia el Presidente se permitió felicitar al Académico Dr. Enrique S. López Loyo, por tan excelente conferencia (Figura 7).



Figura 7. El Dr. Enrique Santiago López-Loyo una vez culminada la XXVI Conferencia Razetti, acompañado por su hija la Dra. Diana López-Jelenkovic y los Académicos Drs. Isis Nézer de Landaeta, Individuo de Número Sillón XVII, Aixa Muller, Miembro Correspondiente Puesto Número 40 y Juan José Puigbó, Individuo de Número Sillón XL.

Presentación del informe anual de la Junta Directiva cumplido el período junio 2016 - junio 2017.

En la Sesión Extraordinaria celebrada el jueves 28 de septiembre el Secretario de la Academia Nacional de Medicina Dr. Enrique S. López Loyo, se permitió presentar el Informe de las actividades cumplidas durante el lapso junio 2016 - julio 2017. En su exposición realizó una descripción detallada del número de sesiones ordinarias, extraordinarias, especiales y solemnes realizadas en el período antes descrito. Destacó la conformación de las comisiones, la participación en eventos científicos nacionales de los académicos y las invitaciones de instituciones a la corporación, tales como la Asamblea Nacional y las Embajadas, entre otros.

Con especial énfasis detalló las donaciones realizadas para la reposición de equipos de computación y otros equipos electrónicos sustraídos en el asalto al Palacio de las Academias ocurrido en enero de 2017, en cuya diligencia tuvieron especial participación un grupo destacado de Académicos.

Al finalizar la presentación del Secretario, el Presidente procedió a someter a consideración de la Asamblea, el Informe de la Junta Directiva (junio 2016 - junio 2017) el cual fue aprobado por unanimidad.

Acto de Entrega de Reconocimientos a los mejores trabajos, perlas y publicación en Gaceta Médica de Caracas.

En la misma Sesión Extraordinaria celebrada el jueves 28 de septiembre se procedió a la entrega de Reconocimientos a los mejores trabajos y perlas presentadas en las Sesiones de la Academia Nacional de Medicina y la mejor Publicación en la Gaceta Médica de Caracas en el período junio 2106 a junio 2017.

Entrega de Reconocimientos: El Presidente Dr. Alfredo Díaz Bruzual y el Secretario Dr. Enrique S. López Loyo, procedieron a cumplir con el acto:

Al Dr. José Francisco: Mejor Trabajo presentado: “Embarazo en adolescentes en Venezuela. Reconsideración del problema” (Figura 8).



Figura 8. En nombre de la Academia los Drs. Alfredo Díaz Bruzual y Enrique López-Loyo, Presidente y Secretario de la Academia Nacional de Medicina entregan al Dr. José Francisco su reconocimiento.

Al Dr. David Machado Aranda: mejor Perla presentada “Utilización de terapia genética pulmonar en el tratamiento de modelos experimentales letales de neumonía y septicemia: entre líneas, el largo e intrincado camino de un cirujano-investigador latino en Estados Unidos”, recibido por su padre, el Dr. Antonio Machado-Allison, Individuo de Número de la Academia de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales (Figura 9).



Figura 9. El Presidente y el Secretario de la Academia Nacional de Medicina entregan el reconocimiento al Dr. David Machado Aranda, recibido por su padre el Dr. Antonio Machado Allison.

Dr. Marino González Reyes: mejor Trabajo publicado en la Gaceta Médica de Caracas: “Vulnerabilidad en la vida de los venezolanos” (Figura 10).

Para finalizar el acto el presidente se permitió nuevamente felicitar a los doctores José Francisco, Antonio Machado Allison en representación de su hijo Dr. David Machado Aranda y Marino González Reyes.



Figura 10. El Dr. Marino González Reyes recibe su reconocimiento.